

昭和三十一年二月十八日

財團法人人口問題研究会人口対策委員会
第一特別委員会第二十回議事速記録

財團法人人口問題研究会

財團法人 人口問題研究会 人口対策委員会

第一特別委員会第二十回試事速記録

昭和三十年二月十八日午前十時開会
厚生省人口問題研究所々長室

出
席
君

委員長

長頸

安永山

藤井中

篤
太

一 亨 郎

漢

上南藤美木林安永山

堦

四

定

義

田林口内

三 次

義夫郎三郎藏海一亨郎

至濟審議斤計画部計画第一課

人口対策特別委員会第一特別委員会
第ニ十回委員会試事速記録

○ ○ 山中委員長 それでは堀口さん、どうぞお願ひいたします、

○ 堀口定義氏 寒は昨年の暮、十二月中旬になりまして、閣試でそういうことをやるというような話を合ひになつたのだと存りますが、私の方の長官を通じまして、経済五ヶ年計画をひとつ作つてくれないかというお話をあつたわけです。改進党としては、経済五ヶ年計画というものを作つておられたのであります。がおそらく政権をとりましたから、このようす前の経済からみましても、計画的に経済を持つて行きたいという意向だつたと思ひます。ある程度政治的な意味もあつたのでしようけれども、いすれにしても、五ヶ年計画を作れということで、然もその期限は一月の十日前後ということでしたから、閣試に出す前に各省の了解を得るためには、暮のうちに作つてしまわないといけませんので、十日間程度、その前に作業員を集めまして、方法論を試論するということになりますと、一週間前後で作らなければならぬということだつたわけです。前々から資料も集つておりますし、同じようすることをやつておりますから、一ヶ月二ヶ月ぐらくやることを、徹夜に近いようなことでやるもの、それも一つの作業の効率化ということで、結果的にはそうラフなものを作つたということではありますせん。ここで問題になりますのは、作業自体がそのためラフになつたというよりも、計画との手續問題を見る場合に、元来このようす計画は各界の权威に集つていただいた審議会なり何なりで、半年なり一年、又つちり試論をし、分科会をつけて研究して、それを国民に向うて、さうに修正して取上げべきであるということから考えると手續の面で未熟であると云わなければならぬのであります。我々は今回の計画の構想を将来の本格的な計画への一つの足がかりという程度にしか考え

ておりません。そういう意味で、問題は非常に今後に残されております。

従いまして今日はただ、考え方なり、骨子というものにつきまして御説明するだけでありますけれども、ます計画の目的といたしまして、安定経済を基調にして、経済の自立ということと、完全雇用の達成をはかるということであります。この二つの命題は、大体異論のないところじやないか。ただ、あとで申しますように、この二つの間の矛盾を相当批判してお向もあります。経済自立自体は、あと二、三ヶ月で特需は大部分なくなるだらうということは必然であります。この点はいい。但し、自立と完全雇用ということが両立するかという点は、相当批判を受けております。ただ私たちといたしましては、二十八年度までは、戦後の非常なインフレ下における経済の発展率が高かつたわけで、年間一〇%も、国民所得は伸びておりました關係上雇用という面が、案外問題として隠れておつたと恩うのです。ところが、そういう経済自体が、日本経済としてノーマルでない、そこで二十九年度に、ああいつた政策をとつたわけですが、その結果、雇用問題の重要性が非常にクローズアップされてきました。何とかこの問題を解決しないと、企業の合理化と言いましても、資金だけ投下しても合理化にならぬというよう貪求、それから社会問題というような点でクローズアップされて来たわけであります。もう一つは自立のために雇用の点を相当犠牲にしてもやむを得ないという考え方から、やはり雇用の面を相当考慮ないと、計画自体としては国民全般にアッピールしない。それから階級的に扱われるおそれがある。それから世界における取扱いを見ましても、完全雇用ができるできないの問題とは別に、少くとも雇用という問題を相当経済計画の中心に考えておる、できなければそれでいいで、それに対する政策なんかを考えておる。そういう意味で、雇用問題を抜きにした計画というものは、どうも近代的でないという感覚があります。そういうことで雇用という問題を取上げました。

もう一つは、それが取上げられるとよう何とかなつたということは、二十九年の經濟が二十八年ま

での状況に比べれば、相當よくなつて来てゐる。これは輸出がやはりその一番基礎に立るわけですが、二十八年度の十二億四千万ドルから十六億二千万ドルと四億弗も増大して来て、非常に経済が好転した。ただこの好転が永続性があるかどうかという問題については、まだ非常な疑問があるわけですがけれども、いずれにしても雇用問題を考え得る余裕ができてきたという点は意義のあることだと思います。ただ自立と完全雇用の両者を一語に並べておくということについて、雇用を犠牲にしても耐乏生活をやらなければ自立はできないのじやないかという点は確かにあります。併し私たちとしては、雇用というものが大度であるから問題を取上げないということになりますと、問題の解決にならない、やはり大度であつてもなくとも、取上げて、できなければ別に政策を考へざるを得ないということを取上げておりますし、今後もこの問題を落すということは考へておらぬいわけです。

それで、その二つの目標が一応中心になつております。かつ、その基調としたしましては、経済の安定を維持するのだという点であります。御承知のように、日本ではデフレには割合に敏感ですけれども、インフレには割合鈍感だ。欧米の世論を見ておりますと、インフレに対しても、デフレと同じだけの一つの抵抗をします。そのことは日本経済というものが、まだ後進国であるということの証拠じやないかと思います。我が国の将来におきまして若しインフレになりますと輸出はすぐ出なくなる。輸入はふえてくる、そしてあらゆる面で経済の運営が乱れてくるということで、今後の問題としては、インフレを起すような政策であれば、いかにこの計画を達成するために必要な政策であつても、マイナスであるという程度に強く考えております。

それから次に計画期間の問題ですが、先ほど五ヶ年計画を依れと云われたと言いましたが、これは六ヶ年ということになつています。というのは、いつの間にか六ヶ年になつたわけですが、その経緯は要するに、今までの経済の計画というものは、あまりにも暗い、そこでどうも希望がないじやな

いかということよく云われました。で、さなうは希望をもたせる計画をつくりたいということは、当
事務としては終始考えてゐるわけですから、一年でも先にやれば渠になりますといふことが六ヶ年に亘つ
た一つの理由であり、もう一つは、前期三ヶ年と後期三ヶ年と同じ色彩では我が國經濟の将来は描け
ない。どうしてもそこにニエアンスを置きまして、前期三ヶ年はどうしても自立に相当のウエイトが
かかつて来る。従つて雇用の面が理想的にうまく行かないということははつきりしております。後半
期にすれば少し渠になりますから、そこで雇用の面にも一層のウエイトをおいて考へてあるという表
であります。

もう一つは、五ヶ年計画というと、いつもソ連の五ヶ年計画を想起しまして、どうもいろいろなこ
とを言われるわけでして、ソ連でも、五ヶ年計画だけではなく、年次計画もあり、十五ヶ年計画もあり
ますから、五ヶ年計画一本ということではないのですけれども、そういう誤解もありますので、そういう
面でも六ヶ年というものにした方がいいんぢやないかということでありました。更に人口の問題も
五年毎の将来の推計が出ていきますのでそれも昭和三十五年を目標年次にとつた一つの理由です。

それから次に、この計画に入る前提としまして、いろいろなことを考へてゐるわけですが、まず国
際政局というような問題をどう考えるか。これについては、米ソの間の状況は、大体現在の程度で持
続する。これは實はアリントの方には書いてないです。略してあります。それから第二に、世界の生
産とか貿易とかいうものは、漸次上昇するだらう。そのことは加速度的にといふ意味ではありません
ので、平均発展率というような程度で昇つて行くといふ見方が正しいのじやないか。貿易なら年に四
名なり、五%伸びて行くといふような考え、生産は三乃至四名伸びるといふような考え方が一応入れて
あります。従つて中間ににおいてデフレということは予想しない。また一面インフレということも考え
ていませんけれども、安定した經濟の下における正常の発展率を考へてゐるわけです。

それから第三には、貿易市場の方は次第に緩和して、通貨の自由交換性の回復は、何らかの形で期待されるだらう。しかし世界の輸出競争は激化するのじやないか。ここで非常にあとで試論の出ました問題は、貿易の自由化という問題です。カットあたりで、通貨の自由交換、それから貿易自由化が論せられて居り、今度の藏相の演説などにも強く出されております。しかしそれが額面通り行われると、輸入の量的制限撤廃ということになりますがこれはそれに必要な輸出が可能かどうかという点、並れから日本の産業構造も相当変化を要請されるとともに競争力のない産業はつぶれるというような問題にもなりましよう。私たちがこの計画で考えております基調は、貿易の自由化も進むだらうけれども、まず後進諸国では、量的制限撤廃ということは不可能ですしそれから通貨的にも、やはりオーバン・アカンント又たいたく、相互協定で貿易するということが続かざるを得ない。それから日本の立場から見ますと、貿易自由化ということは得をする面よりかむしろ相当脅威を感じる面が多い。従つてそれを理想として推進することよりも、受身的な対策をどうするかという面から考えざるを得ないという立場をとつております。従つて日本がこの六ヶ年のうちに、輸入を百パーセント自由化するだけの実力は、おそらくないだらう。従つて何らかの形で量的制限も残ざるを得ないだらうという面、もう一つは、産業構造的に見ましても、その場合、実際においてレートを実勢にマッチさせなければならぬいでしょ、うが、合成繊維、自動車産業、場合によれば、石炭に至るまで、とても太刀打できない。食糧もその例外ではない。一方、それをカバーする輸出はできない。従つて、そのいずれの面から見ても、やはり日本としては輸入の量的制限を撤廃することはなかなかできまい。へたな貿易の性格を守るべく自由にする、管理方式をなるべく自由にするということは勿論やるべきですけれども、そういう考え方で進んでおります。その問題については非常に外部でも試論がありましたが、それを総合した結論は、太体そんじようなことです。従つて、あまり流行に乗つて物を考えるのはよくない。それでこの計画

では、通貨地域的の考え方を相当重視しております。もし自由化して、通貨地域的の必要がなくなればそのとき考慮だらいい。それを初めから織込むことには慎重でなければならぬというわけです。

四番目には賠償交渉の問題ですが、これは計画期間の前半三ヶ月間くらいには、いずれも妥結してかつ米国の東南アジアに対する援助あたりも、ある程度想定できるものとして、東南アジアとの貿易は現在より活性化するだろう。第五番には、中共及びソ連との貿易は、漸次量的制限は緩和されて、経済面におけるわが国の外交関係は改善されるのではないか。第六として、ゲットへの加入も可能となり関税障壁も緩和されてくるだろう。これはこちらの関税も引下げなければならぬから、その辺は痛し痒しで問題がありますけれども、何れにしても現在よりよくなるわけです。

それから第七に、特需収入は、計画期間の後半においては期待できない。三十五年にはゼロになりますが、貿易外としてイーチードルの獲得ができるのじやないかというので、貿易外に一億ドル程度突っ込んでございます。これはアメリカの一部の軍隊はおそらく残る可能性もあるだらう、一ゼロにするよりかむしろ、その方が合理的だということで残しております。八番目に、現行の為替レートは変化はないと。九番目に、物価の問題ですが、これは非常に厄介で、これをやりました時は、国民所得の細かい分析等は二十八年度しか出していませんから、やむを得ず二十八年度をとり計画数字では物価は横這いとしたわけです。しかし物価政策そのものとしては、輸出の面から見ますと、合理化によるコストの引下げによつて、重要物資の国際価格水準えのさや寄せ及びそれ以下の引下げといふことを強く考えております。最近の総合物価を見ますと、二十八年度と二十九年度は皮つておりません。卸売物価は二十九年が二十八年に比で四一五%落ちておりますけれども、消費財物価が上つていますので、総合物価はほとんど横這いということで、その面では偶然にも想定しておつたことがそのまま当つたので、瘦える必要はないのぢやないかと思います。

そこで、前提が終りましたので、次に、どういうふうに依頼したかという問題ですが、この作業の仕方は、いろいろあるわけで、従来の経済計画のように、積上げでやる方法、それから、こういうふうに、所得分析的にと国民経済バランスを使ってやる方法、大きく分ければこの二つだと思います。これは他の先生方からもそういう意見もありましたけれども、積上げ方式でやるのをソ連方式とするところもありましたが、これはどちらかというと、所得分析的に考観しております。どうしてそうしたかと言いますと、どうも従来の物動計画的な面の欠陥がありますし、特に雇用も入れて考観する場合には、こういうやり方の方がはつきり判るというような点、へそれに因縁して欠陥はもちろん出てきますけれども、一応そういう考え方です。もう一つは、期間が短いので、積上げ作業になりますと、積上げた内容について、各省との話合がなかなか進まないのではないかという点これで、ある程度漠然としていますけれども、その点は非常にやりいいという面もありますし、いろいろな面から、この方法を選んだのであります。

御承知のように、アメリカにナショナル・プランニング・アソシエーションという民間団体があります。そこのゲルハルト・コルムという人、へ今錚々たる学者になつてゐるそうですけれども、「一九六〇年のアメリカ経済」というのを書いておりますがこれは一昨年でしたか、総務部長の西原氏からもらいまして読みましたが、非常に面白いと思いましたのでこれを要約しまして、方法論に使つたらどうだらうかということで研究したのです。その後私どもの方は計画はやりませんでしだけれども、総合開発の方で、全国総合開発の目安といたしまして、「日本の四十年の見通し」というものをやりました。その時これをアブライしてくれたわけです。これは非常によく勉強されていて私も偉いと思うのですけれども、新しい方法論というものは、なかなかアブライするのが臆劫ですから、やりたが

らないものです、それをよくやつてくれたと思つております。

それから、方法論としては、そのほかにW・H・シンガー、これは国連のスタッフですが、この人のやり方も一応やつてみました。このやり方は、将来増大する人口を吸収するためには、第一次、第二次、第三次産業部門にどういう投資が必要かというやり方です。これもなかなか面白い方法ですが、たゞ從来の統計なり、日本の今までの理論から行きますと、ちよつと適用に無理があるし、どうも信頼できぬい矣がありますので、この発表文書の中には全然触れていません。ケルハルト、コルムの書いた本は目的がわれくのやうとするものと必ずしも一致しております。それはアメリカの今後の国防支出が減少して行つた場合、どういうふうにして需要を喚起したら、アメリカのデブレー・ショーンというものは救えるだらうかという観点から書いております。これは国民総生産の算き方は、我々の計画におけるものと同じ方法ですが彼の重要なポイントは、米国経済の需要面を六つに分けまして、政府の支出の増大を限定して、民間消費を増大した場合など、いろくモデルを作りそのうちで合理的なものを一つ採り上げてその実現に必要な政策を提示して居ります。それでわれくはその方法の一部を利用したわけです。ことに貿易の問題については、ヘアメリカは非常に結構な国ですから貿易の実はネクレナルであるが、一相当モチファイしたということであります。ケルハルトの本は、あとで見ますと、向うの学者のアルビルハンセンあるいはサムナークリスター・ホールディングなど、全体として讃嘆してゐるようです。一内部の細かい点では疑問があるとしていますが、ハンセンなど、ズバ抜けた考え方であるということを言つております。この方法論は、実はその後、マーリー報告の中での国民総生産を算くにも使われております。

それでミヤージの表をごらんいたいのですけれども、ごくシンブルな考え方ですが、総人口がここにあります。この人口関係はすべてこちらの研究を使わしていただきました。

総人口は、二十八年から三十五年までに七、七%増大する。その次に、この表から抜けてる生産年令人口は、これはこちらの推定ですけれども、二十八年度が五千八百五十万六千人、三十二年度が六千三百四十八万一千人になります。三十五年度が六千七百二十六万人で、二十八年度に比りますと一五名増大します。これは御承知のことですから申し上げませんけれども、生産年令人口は非常に増大するということです。

次に、労働力人口は、二十八年度が、三千九百五十四万八千人、生産年令人口からの労働力化率をとつてみると、六七・七%、戦後この率は六一%から六七%までのフラクチュエーシヨンがありますので、それが安定的の数字かわかりません、三十二年度が六六、三十五年度が六五%というふうにしておりますが、ここで非常に批判がありました。というのは、ここで労働力化率を落して失業者を隠しておるだらうという意見です。これはなるほどそういうこともありますが、ただここで落しましてるのは、最高をどるのが正しいかどうかということが当然問題になることですし、それから非常に最近高いのは、私見に有るわけでですけれども、インフレーションの下における生産というものは、生産年令人口から労働力人口を引出す誘因に相当なつてるという気がするわけがあります。従つて今後この計画で行きますと今までの生産性の伸びの半分くらいしかありません。つまり安定経済の下における発展といふものは、総生産の伸びが従来ほど大きくないということになります。どうもその辺で相当労働力人口を引出す誘因というものは下つてくるのぢやないかという気がするわけです。それからあとほどの程度理由によるのかわかりませんが、人口の老令化、それから学生生徒の増大というようなことも、この考え方に入つております。しかしどれが何ペーント労働力化率の低下に影響するかということはまだ計算しておりません。本当はこれをやるべきもので、今後いろいろ御援助でもいただいて計算してみようと思つております。本当にそういう誘因で何ペーント落ちるかというと、こ

れも一つの重要なポイントになります。これは余談ですけれども、日本の労働基準法で、十五才以下は就業できぬい業種が非常にある。それを商談で労働大臣が、生産年令人口は十四才となつてゐるが、その美どうするのかという発言があつたそうです。

それから次に完全失業者をどういうふうに見たかということですが、これは昨年十一月が六十二万になつております。二十八年度が四十三万ですか、これは若干政治的に考慮を得なかつたわけですけれども、四十年の経済の見通しですと、人口の増大に伴つて相当ふえております。ところが完全雇用というも、完全失業者が現れたりふえるのは工合わるいということで、相当押えめにしたわけであります。三十五年度には、労働人口の約一%くらいを見ております。過去の日本の経済の割合に工合いい時を見ましても大体一%程度ということで、この程度ならという感じであります。

それから我が国では所謂潜在失業者が非常に多いものですから、そういう意味で、外国の完全雇用下における許容失業者の三乃至五名ということは、日本では問題にならないということで、こういう数字を使っておるわけあります。

潜在失業者の問題をどうするかということは、大きな問題で、今までこの計画で考へてることは、少くとも現状よりも悪くなるというところには行きたくない。増大する人口だけは何とか就業の機会を考へたいという美に主力を注いでおりまして、潜在失業者の、現在言われてゐるような問題を一気に解決するというところまでは、日本の経済の実力は負いんじやないかという考え方です。

そこで次には、それだけの勞働就業者が、どのくらいはたらけるかということですが、二十八年度でとつてみますと、従来年平均労働時間が二千四百四十時間で、一人一時間当たり七十五円になつております。二十八年度の国民総生産は、その表にありますように、七兆一千五百六十二億ですが、経済規模全体を見る場合には、国民所得よりも、総生産をどつた方が工合いいだうということで総生産

概念をとつてゐるわけです。それが三十五年度においてどうなるかということは人口の推定変化と労働時間がどうなるか、一人一時間当たりの生産額がどうなるか、いわば生産性の何上げどうなるかということできまります。ここでは、これを考えますときに、三十年度の経済は大体二十九年度と横這い程度としか見られないのじやないかと考えたんです。そこで生産性の上昇は三十二年度まで年率二、三名、三十三年から三十五年は、二、五名程度と考えてるわけです。ここで問題になりますのは生産性の上昇が低いんじやないかという試論であります。生産性は戦前に比べましても、戦後に比べましても、諸條件を考えた場合はこれは高いと思います。戦前には戦争がときどきあつたとか、第一次産業部門の低賃金による蓄積資本を第二次産業に投資したとかいうことがありますし、戦後の高いのは、日本経済の貧困であつたということが一つの原因でそれから急速に回復してきたこと、それからインフレとか、あるいは特需というようなことがあつて、急速に生産が増大したために生産性が上りましたけれども、今後安定経済の下において考えるといふと、生産性というものは、それほど上らないのじやないか。

もう一つは、これも痛し痒しだですが、大体あとで申し上げますように輸出の伸びというものが、相当限定されてしまいますと、生産性が非常に上つた場合それが輸出に向う、あるいは生産性上昇による所得というものが、輸入品の購買に向わないという保障がない限りは、結局、経済規模はそれ程大きくはない（国際收支面から）からやつぱり失業者が増大することになる。

つまり生産性をうんと上げてみても、そういう意味で輸出ができる、輸入が増大するということになりこの場合輸入を押えるには、どういう方法があるか。これは結局ディスインフレによつてバンドを締めるほかない。さうなりますと、雇用の問題にはねかえて来るので結論として、生産性といふものは全産業でみるとあまり上げ得ない。やはりトライアンドエラーで考えてこの程度しか上がらぬ

いのではないかということになる、たゞこの場合第二次産業、殊に輸出産業に因する生産性を画期的に上げなければならぬという要請は、もちろん考え方だと思います、しかし国民生活全体の生産性といふものは、あまり上らない。そこに将来の日本の雇用の問題があるという考え方です。ですから批判はいろく受けますけれども、その人に、それじやどつちにやるかという問題になりますと、やはり、それじやこうせいといふサセツションは仲々あまりありません。結局は、ある程度結論的にいえば、生産性といふものは、日本の雇用構造等からあまり上らないのじやないか、上げれば雇用の問題はかえつて解決しない。但し、輸出産業の技術なり、生産性を上げたらいじやないか、併し、一つの試論として矢張りは出しても、矢張り対策でうんと枚つたらどうかという見解があります。唯これは理論であつて、なかなか割切れないのじやないか。結局これが、最善ではないでしようが、次善といいますか、二次産業なり何なり、輸出に関する産業の生産性を上げる、もう一つは、輸入に依存しないで国民生活を増大するという点が問題じやないかと思ふ次第であります。

そこで国民総生産は、そういう一人当たりの生産額、生産性の上昇を考えまして、三十二年度には、七兆八千百六億、三十五年度には八兆八千九十二億という数字で、比率で見ますと、総生産が二十八年度の一〇〇に対し、三十二年度には九%、三十五年には二三%増大することになつて、単利で平均しますと、年間三一四%。これは実は二十九年度がはつきりしない時に作つたのですが、二十九年度が二十八年度に比べて上つてあるわけです、従つてそうなりますと、後の方の数字が大きくなり雇用には乗じるかもしれません。ただ、乗じたとしても、その理由が、生産性の上昇で乗に乗つたとすれば、雇用の面では必ずしもそれほど乗に乗つたという感じは与えないとおもせん。これで大体、自立を考えながら、増大する人口を吸収するなら、どの程度の経済規模が必要かということが出たわけですが、もう一つは、それがインフレにからむかということ、輸出入のアンバランス

スがないという条件があります。輸出入については、もちろん積上作業は別にやりました。たとえば、消費水準がこれだけ上つた場合輸入品との需要、輸出の増大する場合の原料の輸入増加、それから自給度向上でそれが必要でなくする部分は差引くというよう召矣であります、併しまだ別の面から、国民総生産に対するC-E建の輸入額、へこれは通関統計を使つたのですが、つまり平均輸入性向といふものを考察してみました。へこれは年慶でなく、通關統計ですから、年でとつてあるわけですが、戰前は非常に高くて、昭和五、六、七、八年くらいは一五%程度です。それから一番高いのは、十一年から十二年ころで、二〇名程度で、それからだんく落ちまして、御承知のようにせ口というところから、だんく上りまして、二十六年、二十七年と一二一三名程度、二十九年は、あまりはつきりしないですが、今推定されるよう、國民総生産ですと、どうしても一〇名くらいになるとんじやないかという感じです。二十九年度は輸入が非常に少なかつたですから、これをノーマルと見ない場合、それに一億ドルくらい加算しても、一〇名前後という感じです。もし一〇名前後の輸入性向で総生産が伸びるとすれば、これは日本の經濟として非常に嬉しいですけれども、やはりこの辺がどの程度安定性があるか、安かくわかるまい。これでは一応三十二年は、総生産に対する輸入を一〇、六%くらい、三十五年が一一名くらいに見てあります。

國際收支の額で見て行きますと、輸入が三十二年で、二十億五千万ドル、三十五年が二十三億九千万ドル、約二十四億ドル。これは前述のように三十五年の総生産に対する一一%、三十二年では一々、六%くらいに当つております。これは最初からこうしたわけではないので、ある程度トライ、アンドトライでやつた面も多分にあります。

それから輸出ですが、まず特需及び貿易外から入つて見ますと、特需は、三十二年が二億五千万ドル、三十五年がゼロ、貿易外で一億ドルであります、そういうふうにして参りますと、輸出必要額

が、二下八年度の十二億四千五百萬ドルが、三十二年度十八億八千万ドル、三十五年度が二十三億四千万ドルとなります。これは以前の通産省の十四億七千万ドルという目標数字から見て相当大きいですが、たゞあの当時から見ますと、輸出の状況がよくはつております。これを二十九年度の実績推計から持つて行きますと、年間六一七%の伸びでマツチするようになつております。六一七%の伸びは、大体戦前の日本の輸出の伸び程度です。これについてはもつと伸びるんじやないかという御意見もだいぶ聞いておりますけれども、どうも戦前の平均よりもうんと伸びるという考え方は、現在の日本の貿易は、まだ正常化していぬい、まだ伸びる余地がうんとある、あるかもしれないという観念から来てゐるのをうなぎます。その点では、戦前、輸出の大宗であつた植民地とか友那大陸といふもの、これが輸出の四割を占めておりましたが、それらの市場の喪失とか、それから輸出品の量から見まして、生糸は戦前は五十万俵程度出たのが、今は八万俵程度しか出ていませんとか。その他の織維もよくありませんとか。重工業は先進国に追われておる。軽工業においても、パキスタンなどで編業が発展し印度等からはどんどん輸出さえなされておるというよう空現状からみて現在の輸出が戦前の五割程度だから、すぐ倍にするだろうというような考えは、とても出てこないと思います。

それから第二に効果的自需給度の向上ができるで輸入依存度が下れば非常に工合がいいという点がゐるわけです。

次に、これでもつて大体経済の理想的な構図というものはできただけですが、今度は、これに伴つて、需要がどういうふうにつくかという点であります。御手許の表には出ておりませんが、需要の内容として、国民総生産を分けて行く場合、民間資本形成と、それから政府購入と、個人消費支出と、大別として三つになるわけです。

この表には書いてないですがけれども、国民総生産に対する各々の比率をとつてみますと、二十八年

におきまして民間総資本形成が一九%を占めております。それから政府購入が、へ中央地方の財政規模でもちろん財政投資、財政消費両方含んで)一九、四%、個人消費が六一、五%、とあります。これを戦前の昭和九—十一年ころに比べてみますと、昭和九—十一年では、個人消費支出六四、四%、民間資本形成一五、八、政府購入一八、二といふことで、資本形成と消費支出の間が、戦前に比べると非常に変つております。というのは、財政投資と民間資本形成と両方合せて総投資額を見ますと、八、七%と一九%ですから、二七、七%という、世界でも非常に高い貯蓄をやつておる。そういう貯蓄から見ると、日本国民はよく試論にするほど消費してゐるかどうかという問題は、少くとも統計的に見るに非常にわからなくなります。重要産業に投資してゐるかどうかという問題は別としまして、投資額としては、相当高い数字になります。今後投資がこういう高い水準で推移するかというと、資本蓄積といふことは基本でありますけれども現在の消費の比率が低すぎるという点で、国民総生産に占めるウエイトは、今後若干上つてくるだらう、野放しにしておいだら或いはもつと上るだらうということである。しかし、そこに相当の多く資本蓄積の政策を用いても、今の六一、七%が六二、一%くらい、大体一%くらい。三十五年で消費の方にウエイトが増大すると考えたらどうかということにしてあります。従つて民間資本形成は、一七、九%というように、推算しております。ところが二十九年の今までの状況を見ますと、既に資本形成が落ちて、消費が上つておるのじやないかと思ひますけれども、そうなればそういう恰好でいいか、あるいはもう一度締め直して、民間資本形成を高くすべきかという問題があります。民間資本形成の内部は、在庫投資と、それから設備投資、個人住宅の三つですけれども、これで非常に感じました点は、この計画によりますと、先ほど言いましたように、総生産の伸びは四%余ですから、従来の戦後の日本の経済の伸びから比べて、非常に小さい。それにも拘わらず、投資というものをそれほど落しておりませんから、投資効率としては非常に悪い、

ということに近づくわけです。これは今朝も話に出たのですけれども、どうも日本経済は、二十八年度を契機として非常に疲るんじやないかということで、戦後のづけて来た生産の伸びと、それを中心にした一つの経済というものは一応すぎて今後は安定下における発展の問題に突つてくる。その場合は、投資と生産の伸びとの関係も、おつと下つてくる可能性があるのではないかという考え方です。つまり投資の額はあまり減つていまい、生産が落ちてありますから、投資効率が非常に悪いということです。ところが、これは理論であつて現実の日本の経済にそのまま当てはまるかということは、問題があるので、逆に総生産は伸びてしまう可能性がある。場合によれば、消費も伸びるかも知れない。その結果経済規模は一まはり大きくなるが、国際収支にアンバランスを起すという潜在的要因があるのでないか。そういう意味でもこの構図を、放つて置いてもそのまま実現しそうだというようなものでなく、相当財政金融あたり、そういう垂れ因も考慮ながら調整して行かないとい、結局、二十八年度において陥つたと同様のことになる可能性がいつもあるという気がいたします。

それで大体総生産の内容と、需要の構造というものが出てくるわけですが、今度はこの内容をどの程度フレーケタウンするかということですが、ここではごく簡単に、各内部のことをハマージ以下にごく簡単に書いてございます。鉱工業生産は、これで行きますと、現在生産指数は戦前へ昭和九一年平均一比一六一程度ですが、三十二年度は一八一、三十五年は二一三、へくらいになると。それそれ二十八年度に対しても、一二、三名、三二、五名上つておる。年率四、五名で正常な経済の下においては、この程度じやないだらうかと思われます。

それから農林水産業ですが、将来増大する人口及び改築する農地による減少分を考慮まして将来食糧の輸入が現在以上に増大し安いうにということを目安とし、あまりやらほうな非効率な投資はし

ないということです。そうしますと、六ヶ年間に約一千三百五十乃至六十万石の食糧の増産を必要とするということになります。

それから自給度の向上として、合成繊維は一億五千万トン程度造船は、年間二十万トン程度と見てあります。これを一応エネルギー・ガスから考えてみると、やはり電力は、毎年百万キロ近くの電源開発をするということが、一応結論として出て来ますが、重油は三十五年度で約一千一百万キロしか見ておりませんから、相当絞つてあります。しかし外債が非常に窮屈だということで、国内資源の開発に、もう少し力を入れたいという問題になります。

これで大体の内容があかつたわけですが、実は政策という面が、こういう構図から、なかなか浮彫りには出て来ないというのがこの方式的の欠點です。その実は非常に各方面から指摘されておるわけで、今後、この構図から、政策が浮彫りに出てくるよう反説明を加えるより何なりする。そのためには必要のものとして、現状を放つておいたらどうなるかというものを描いてみるもの、一つの方法などを思います。あるいは自給度を百ペーセントまでやつたらこうなる、それから反対にその資金を全部輸出に廻したらこうなるかというように、幾つかのモデルを作つて検討するというのも、一つの方法だと思います。いずれにしても内容のフレークタウンドコンストラクチュアといいますか、経済の構造の面をはつきり出すよう反対方法を、どこかに挿入する必要があるのではないかということを痛感して居ります。それができまして初めて強力に政策が打出せる。職がありませんでしたので、そこまで出来未ましたが、ここでは一応おもほ政策の項目だけは挙げておこうとひうことと、ナーページ以下に書いておきました。

ノは、民間資本蓄積並びに重要設備資金（長期運転資金を含む）の確保のための対策、でありま

す。

私たちが外國のラテンエンタが、果して実行性があるかどうかとか、確實かということを見る場合には、大体資金需要の關係と貿易バランスを見ます。そういう意味で、この計画を実行に移すためには、資金の裏づけがなければならぬ。これは非常に重要な問題であります。又資金總量はあつてもそれが重要設備資金に廻らなければならぬ。先申しましたように、資金總額は、投資効率の悪いほど、あるはずだけれども、今の金融制度の下で、重要産業にそのうち所要の額が廻るかどうかということが問題です、ラフに検討してみましても重要産業の方はやはり非常に窮屈です。そこで全体の資本蓄積の政策とともに、重要産業に所要資金を廻す対策を講ずる必要がある。この中には、ある程度、今の総花的投資額を是正するために、投資委員会というよう等ものを考へるなり何なりして、専門的なものに相当政策のウエイトを置く必要がある。殊にわくが少い場合は、その問題を重視する必要があるということになります。

次は、輸出振興のための総合対策、であります。これは対策自体としては今までに全部拾い上げられておつて、ただ、やるかやらないかということだけだと思います。相当試論し尽された問題です。日本経済の大きさを抑制する要因というものは、自給率の向上と輸出などという点から見れば、基本的な一つの政策である。これを抜きにして日本経済の自立なり、完全雇用というものは考えられないという点では、最大のウエイトを置く必要があるわけです。

3. その基礎にもなるんですが、産業の徹底的合理化をやる必要がある。これは二十八年度の経済の膨れ上つたのを是正するための、二十九年度の緊縮政策あるいはラフレ政策というものが、輸出の伸びに非常に大きなファクターになつたという点から見ますと、いわゆる出血輸出、従つて企業自体のコストダウンによる輸出増大じやないという意見が強いわけです。

従つて、長期的な輸出増大の基盤を確立する爲にはコストダウンによる輸出が必要であるということがなくなつてくる。殊に基幹産業について企業の合理化を推進しなければならない。この点で資金が必要になつてくるわけです。殊に安藝先生からそういう御意見もありましたし、技術及び新産業等の問題を、相当大きなウエイトで取上げる必要があると思います。

又労働能率の増進と雇用増大対策、労働能率の増進につきましては、殊に第二次産業中の輸出産業につきましては、これは絶対的に必要なものでありますけれども、労使関係の問題、それから勤労意欲の向上、というような点、福祉対策というような点が重要でありましょう。労資関係につきましてはあまりいいキメ手というものは、なかなかない。実を言いますと、完全雇用政策の下においては、賃金と労働生産性との調整がむずかしい。このことは西欧の学者も再三指摘してゐるところです。そういう意味で、完全雇用ということを最優先的に取上げる余裕は我が国の経済にはないのではないか、労働生産性と賃金の問題は、相当気をつけなければならぬのじやないかと思います。そういう意味から、完全雇用の内容について、相当割引して考える必要があるという気がします。完全雇用のために賃金が上る、そのためには生産性と賃金とのバランスがとれなくなるということになりますと、そこに向題があるというふうに考えてられます。

それから、雇用増大対策ですが、これは実は先刻御説明しましたように図に描いたことが、逆に行くならば、所定の労働力人口が就業する筈なのですけれども、実際の経済はなかなかそういうことに参りませんから、たとえば、予定した産業が伸びなかつたために、総生産がこれまで伸びなかつた場合は、相当程度、失業対策的な面、あるいは公共事業的な面で、経済規模を所定の程度に維持するような方向を打出さなければならぬというよう守候で、雇用増大対策は、やはりそこに入つて来るのじやないか。つまり所定の人口が理想の構図にすっぽり入るというのは、理論的にはその通りです

けれども、現実には始終手を加えなければならなくなるということあります。

5 食糧増産その他自給度向上の効率的対策

これは輸出と同じだけのウエイトがあります。で、問題になりますのは、電源でもそろですが、開発すればするほど、コストが高くなる。高くなれば、結局、輸出との関係で、非常に問題が起つてきます。従つて今後の方向としては、食糧でもそうですが、世界の価格をよく見るながら、効率的な限度と方法においてやる。これが非常に重要ななります。これである程度の技術を輸出に充てるか、国内内消費に充てるかという調整の問題も必要になります。又相当程度国際価格も変りますし、国内のいろいろな条件も変りますから、そこでその辺を常に調整しながら、あまり不合理にならぬようにある程度の彈力性をもつてやることが必要であると思います。

6 国土の保全並びに開発対策

これは消極的に災害の口実をなくするという面、それがら世界的に国内資源が貧弱だと言いながら、何とかもつと開発利用の方法があるのじやないかということであります。雇用との関係においても、もう少し考える必要があるので、ここに挙げたのでござります。

7 国民生活の安定対策

これは先の表に書いてありますように、前期で年率で四%、後期で三%程度消費水準が上るようになります。これは従来の計画から見れば、相当の変化です。従来は消費水準は横這い乃至毎年一%上昇というようなことを言っておつたわけです。ところが現実には、消費規制というものには手かないわけです。若しやるとすれば徹底的な増税なり何なりやらねばならんでしょう、そういうことは政治的にいろいろな問題がありますから、やはり無理な抑え方をせず現状に即して考えざるを得ないということです。もう一つ、消費水準の上昇が必ずしもマイナス面にのみ作用するのではなくて国民生活の向上と生産性の向上を担当マッチさ

せることが出るのじやないかという考え方があります。そこでここでは、いわゆる住宅問題その他消費内容の健全化という面に消費水準の上昇分を向けるようにという考え方を盛り込んであります。

以上御説明申上げましたよな構想が一月十八日の閣議で了解を得たのですが、先ほどから申し上げましたように、内容にまた非常に問題がありまして、今後皆さまの方の御協力、御指導によつて固めの必要があるということを繰返して申上げて置きたいと存じます。

それから雇用だけの関係につきましては、ある人はこれはこちらの研究所に資料として御連絡してあるのだと思いますが、今後農業はもう擴大する人口を吸収し得ない、第二次、第三次で吸収するという考え方になつております。

その比率だけとつてみますと、第一次産業はそういうわけですから、二十八年度に比べて一〇〇%第二次産業が一二〇、三九、第三次産業が一一八、七ということで、パーセンテージにしてみると第二次産業は六ヶ年、これは二十八年度が基準ですから七ヶ年になりまして、二〇、三九と就業人口が伸びる。つまり第二次産業の就業人口は八百九十六万から一千七十七万というようになります。第三次産業は一千五百万から一千九百万で、一ハ・七九伸びるというようになります。それで中山先生その他から、第三次産業は大きすぎるのではないかという御意見はありました。

われくとしては、輸出擴大方 국내自給度の向上をやる以外にはその解決の手はないのでそうでないと、完全雇用と言いましても、なかなか問題は解決しないじやないかという気がいたします。非常にラフなお話でしたけれども、また御質問でもありましたらお答えさせていただきたいと思ひます。

眞疑庵答

○ 山中委員長 それでは、御質問がございましたら。併併力比率は六・六九、これは六七・九くらいですね。

- 堀口定義氏 年度でとりますと、二十八年度が六七、六くらいいです。それからアメリカでは五六乃至五七%くらいです。
- 山中委員長 アメリカは少いですよ。
- 堀口定義氏 やはり所得があれだけ高くなりますと、レシュアというのを好むのだろうと思います。
- 美濃口委員 それから家庭比例が大きい。近代化すると、減るわけです。雇用率の大きいということは、後進国の一型です。
- 堀口定義氏 大体日本と一〇のポイントくらい違つてあります。
- 山中委員長 僕ら六五%というのは少し……これは本村姫ハ郎君、労働省でもそういう意見があるようです。
- 堀口定義氏 それは四十年度の見通しが、六二になつてゐるです。六二というのは低いんじやないかということで、作業の途中で、六六・六五%程度に上けようしやないかという話をつたんです。
- 美濃口委員 もう一つ、年令の関係ですね、もう一つ作業の種類の変化、この二つが決定要因です。これを分析したら、かなり確かなるものができます。
- 堀口定義氏 この辺はフレーフダウンして検討する必要はあると思います。
- 藤林委員 今の最後のお話の、第二次産業あるいは第三次産業の雇用率が非常に高まる、今までの傾向からいふと、みんなに高まるという実証的な計算が出てくるだろうか。
- 堀口定義氏 そうですね、年率から見ますと、生産性を先に見て、逆にやつてみて數まるというような検証はやつたのですか。
- 藤林委員 そうですか、統生産の考え方から行つて……。

- 堀口定義氏 はあ、生産性を落さずに、あの延長雇用して何とかして行く。逆算はやつてると見い
ますけれども、しかし第二次産業などは、ちょっと人口が増大しすぎてゐるかもしませんね。
- 山中委員長 それは傾向線の年次との辺から見るかということによつて違うんじゃないかな、これ
は何があたりから線を延長した考え方ですか。
- 堀口定義氏 雇用ですか——たとえ、これは現在の生産性とか戦前のものとかが仲々それませんので
それらを基礎にして将来の妥当な数値を想定してみたものです、この実検討を要する所でありまして
産業別に、雇用と生産性の伸びをもう少しフレーケダウントしようと思つてあります。
- 山中委員長 例の工業統計法が、はなはだ不確なものでありますけれども、やりましたね。あれで見ると
石油などすいぶん高いです。僕ら何のことかよくわからないけれども、それから地方別に見ると、ま
とわからぬのがありますけれども、とにかく一つの資料だと見います。あれはかなり所得構成と
労働の関係、生産性の関係というか、それを近いところで結びつけた数字になると見いますが、あれ
は公用されなかつたですか。
- 堀口定義氏 あれは使つてないかもしれません。内閣の夫兼対策審議会の資料なんかは、大体最
後の結論は一応出ています。それが向に合つたものですから、一応読みましてそつて考え方なんですが
とにかく非常に明瞭が短かがつたものですから、マフロで見て、要するに生産性を落さないで吸収し
得るのはどのくらいかという行き方が中心です。
- 山中委員長 今の第三次産業の場合など、僕ら手をつけるにはほとんど材料がないわけです。二二
百万か千五百万足らずになるというマフロで見たわけですかね。しかしミクロ的な裏づけというよう
な考え方の上で何かないですか。たとえば販売業とか交通産業とかサービスとか。
- 堀口定義氏 まだ第三次産業の内部の反面、金融あるいは何というようなところまでは、これをや

る時に行つこおりません。その後労働省と一緒にやつてあります、第二次産業と一緒に完了するつもりであるのです。そこに不合理があれば、もとくの考え方パーカッションをしてみないといけませんが、まだそこまで行つておりません、三月いつばいくらいにやつてしまおうと鬼いまして。

山中委員長　これは非常に幼稚な質問にならぬかもしだれませんけれども、デルハルト、コルムのやつた方法をどうれたのだと鬼いますけれども、コルムがよくわからぬのです。目標の計算の仕方は上からだんく下つてくるわけです。総人口　これはわかります。それから生産主令人口　これもほとんど疑問の余地がないだろうと思います。これも六五%というようになつて行つております。それでも総生産の方から出てくる数字との合致といいますか、両方から話がすつと来て、それで完全失業者四十三万というようSTRUにすつと来て、よつは感じ込もつのですけれども。この計画の特色は人口から来てるというところに明らかにあると鬼りますが、それと下の結びつきの関係ですが、何か両方から歩み寄つたというような感じが強いんです。それで六五%という数字が出たという。邪魔かもしれないが。　（笑）

○ 堀口定義氏　雇用の因保で労働力比率を六十何パーセントをとるか問題がありますけれども、それが夫れば、あとは完全失業者を想定しますれば、年間就業時間は出でていますしそれから一人一時当りの生産額も出でるわけですから、それを見掛けさえすれば、統生産は出ます。そういうことになりますと、問題になるのは賃金と生産性の変動で賃金と生産性がこの想定の通りであれば、所定の労働力人口は逆に行けばその描いた構図の中に入るというような考え方です。たとえば生産を彈きます場合に、ブレーフダウニ問題、そういうことが頭に始終ありますから、今言つたように、両方からやつたらどうやないかということですが、雇用の面をもつとく理想的に考えますと統生産はもつと大きくして、場合によりますと、潜在失業者の問題も解決するような図を描き、その代り輸入ももつと多くなる

つて、要請された輸出量はもう少し大きくなるというような恰好にはるてしようね。

○ 山中委員長 たがら六五%というものは、両方から歩み寄つてゐるような感じを、多少とも受けるわけです。

○ 安芸委員 現在的に考えられたわけですね。

○ 堀口定義氏 それはやむを得ないのです。

○ 山中委員長 しかし計画を立てる方は、十分考えなければならぬから。——それから、國民生活の上昇と、それから先の資本の方の形成の問題ですけれども、民間資本の統生産に対する割合、これはすいぶん高いですね。

○ 堀口定義氏 高いです。現在は戦政投資を入れると二七%，世界でも、ちょっと日本以外にないのじやないかと思ひます。ドイツ、イタリアなんか、すいぶん高いですけれども、それでも二七%にはなつていないと思ひます。ただ戦後見ますと、非常に貧困であつた終戦直后には、投資がうんと低くて、消費が多かつた、それが二十六年喫ですか、貯蓄が現在より多くなりまして、再びまた下つて、今のような数字になつてあります。どうも今の見方によりますと、二十九年度はしうらよつと消費がふえてるかもしれません。ですから彼は打つてあります、消費が、比率としては大きくなる傾向があるのじやないか、放つておけば、

○ 山中委員長 資本形成は、在庫も……。

○ 堀口定義氏 在庫と、設備投資全部と、それから個人住宅を含めてです。

○ 山中委員長 在庫が最近の数字とはだいぶ重いんしやないですか。

○ 堀口定義氏 在庫は、統計的に見ますと、二十八年度が四千三百六十六億になつております。それが三十二年度で三千九百億、三十五年度で三千四百五億程度に、大体横這いくらいに見てあります。

一回、これだけの在庫が毎年累積して行くことはあかしいという議論もありますが、しかし統計がこういうふうに出ておりますから、計画を立てる場合に工合悪いわけです。

○ 山中委員長 これが圧迫して来る、資本形成が却つて阻害されますからね。これは方法上の問題として疑問をもつてゐるんですけれども、その実が最近の数字で、在庫の重みがふえすぎてゐるという感じで、資本形成ということを考えると、計画を考える場合に、資本形成ははたしてそれほど樂觀的に行き得るかどうか疑問をもつわけです。

○ 堀口定義氏 これはどうも統計の問題になつてくるわけですけれども、本当は、どの程度統計と現実と齟齬があるかという点になつて、いろいろ疑問がありますね。二十八年度で見ますと、少くとも統計上は、民間資本形成は一兆三千六百十五億、そのうち、設備投資が、農業も全額含めて、八千二百二十三億、在庫の方が四千三百六十六億、個人住宅一千二十六億です。それに財政投資が六千二百二十五億、これが投資統額になつてゐるわけですけれども、統計上はそうなつてありますガ、実態はどうかということは、なかなかわからないわけです。

○ 山中委員長 それから戦前との比較でも問題がありますね。資本形成の問題では、日本のように、最近は株式会社の形態をとる企業が非常にふえましたから、戦争前に比べると、その実から資本計算というものをするには容易になつてゐるのじやないか、また戦争前は、個人運営が多いですから、実際は資本が形成されてあつても、統計に出ないわけです、そういうことがあるんじやないか。もしこんなに高い資本蓄積があるなら、国民生活の方をどう救らなくてといいんぢやないかという疑問が出てくるわけです。経済白書の結論も、蓄積しなければならないというわけでしよう。それはどうお考えですか。

○ 堀口君 この統計から申しますと、そんなに設備投資が多くて、資本戦だけの間で循環して、

儲からないから、投資はそう行くはずがないじゃないかという議論が起きてくるんです。

○ 山中委員長 しかし白書の数字と同じでしょ。

○ 堀口定義氏 白書は二十八年度の国民所得が、最後的に確定される前でしたからちよつと違つてると見えます。しかしそう大きな違いはないでしょう。たゞ二十八年度も事後的に見ると、経済が膨脹したあ尻を追いますから、バランスとしては前年度とあまり変化がなくて、ただインフレートしを要因になつたのが投資だというようなことはあります。けれども、結果的に見れば、インフレートした要因というものは隠され、結果の国民所得なり経済バランスから見ますと、やはり前年度に近い恰好になるわけです。

○ 山中委員長 資本形成が問題にあるのは、雇用の場と生産性を高めることでしょ。

○ 堀口定義氏 そうです。もう一つ、こういう意見があります。これだけ設備投資したら生産性はどう少し上つてゐるはずだ。ところがその場合、輸出の關係が問題になつてきて、それから合理化投資などやりますと、石炭などいい例ですが、炭坑は廃つても、生産量はあまり伸びないんです。そうしますと、資金量は食うけれども、そういう意味からの生産性との關係というものは、案外低いんです。しかしそれは必要じやないかと云うと、非常に必要をといふことが、この数手くらいは確かにいやないかということです。そういう意味で、資本形成の高いのを目指つております。勿論内部のより複雑な分析が必要でありますが……。

○ 山中委員長 これは作業として将来の政策を打出すためには、先ほどお話をようやく、これはマフロだから、これを可能ならしめるような経済、たとえば産業を盛んにするといつても、この産業をやるかという問題になるわけです。

○ 堀口定義氏 それを今やりつつあるわけです。それと雇用あたりでも、そういうブレークダウンを

やつて、そのうらから不合理な点が出てくるでしょうから、そうすると、統生産の方も、場合によれば変るかもしれません。

○ 山中委員長

それはどういう方法で、それをやつてみられるわけですか。

○ 堀口定義氏

それは、従来のように現状把握をして積上げてやつています。

○ 山中委員長

僕はそれが当然だと見えます。

○ 堀口定義氏

それから将来の理想なり考えてやつて行く。

○ 山中委員長 その場合、たとえは第二次産業なり第三次産業というものは、何らかの産業の性質によつて区分をして、それでやつてみると、こういうやり方をやられようとしておられるわけですか。

○ 堀口定義氏 その通りですか、輸出産業については相当ウエイトを置いて考えるということになるだろうと見えます。

○ 山中委員長 第三次産業はどうなりますか

○ 堀口定義氏

実は、これは教えていたいたきたいと見えますけれども、うまく行かぬのです。この生

産性というものは、国民所得でも逆算してくるような恰好ですからね。

○ 山中委員長 非常に不確かなものですね。

○ 堀口定義氏 むしろ所得から逆算して生産性を見てくるような恰好ですからね。どうも方法がないんですね。

○ 山中委員長 私は、一つの方法として、交通業は別格に考えたらいしという気がするんです。

○ 堀口定義氏 あれは、ある程度押えてあります、交通、通信、金融くらいのところは……。唯独多

なサービス業になるとわかりませんけれども。

○ 山中委員長 何か、こういう数字が出ると面白いと思うんですが、第三次産業なり第一次産業の生

産量の動きというものと、それから第三次産業内の、今言つたような一番近いところで千エリフしてある交通みたいなもの、それとの指標的な結びつきでもわかると……。

○ 堀口定義氏 交通は非常に生産とマッチしております。

○ 山中委員長 あそこまで入ると、日本の場合でも、不健全ということは考えられないと思います。

○ 堀口定義氏 あれを何カ日本の過去の数字で分析できると面白いと思いますが。

○ 山中委員長 それは、できると思ひます、大丈夫です。交通、通信くらいは少くともできます。

○ 堀口定義氏 交通は内外ともに相当詳しいデータがございます。実は膨大な横上げをやって、二ついう作文を書いたんです。

○ 山中委員長 そり横上げ作業は発表できませんか、折角やられたのですから。

○ 堀口定義氏 どうもお恥しいもので――それでは、研究所の方にお出しいたしましよう。

○ 美濃口委員 商業の方でも相当わかるんじゃないかな。

○ 堀口定義氏 確かに三次でも接近の方法はあるかもしれません。

○ 山中委員長 産業形成の問題がありましょう。結局、入る面は具体的に言うと、工業をやつてるんです。ところが工業に資本が入れば、全体の生産がうまく回転するかというと、僕はそういうだろうと思う。やはり消費から生産の循環の系統を問題にすると、商業的なものも、あるパーセンテージを考えるのが当然じゃないか。

○ 堀口定義氏 今の金融の状況を見ますと、投資はすいぶん減つてるんですけども、その減り方がやはり重要産業部面は全がないから限定されてしまつて、業外そういうところに伸びてます。だから業外そういう方面は強いような気がするんです。利潤というような面から見ますと。

○ 山中委員長 回転が早いから、安心してやれますからね。

○ 永井委員 完全失業者が昭和三十五年に四十三万人とありますから、これは失業対策というものを加味して、やはり四十三万と弾かれたのでしょうか。

○ 堀口定義氏 そういうことです。実はどこに資金なり何なり投下して、それでその統生産がこれになるかということは、必ずしも明確には行つてないわけです。理想からいえば、最も有益な雇業が伸びて、失業対策自体はやらなくて、失業を吸収出来るようだしたいということです。うなれば非常にいいわけですけれども、どうもそうなることは限らない。やはり様子を見て、失業対策なり何なりの産業をやって、統生産が初めてこういうような恰好になるんじやないかと見えます。理想としては、なるべく生産的な産業で、その恰好になりたいということだと見います。

○ 永井委員 私、昔話をいたしますが、大正十一、二年ころ調べたんです。日本で私が最初にやつた。そのとき四十万から四十五万ですね、夫業が。それがずつと今日まで変らない、昨年は六、七十万出ましたが、また落ちつくんじやないか。大体黙つても、四五十万の間を行つてるんです。日本においても、失業しても、いつかみんな何かしら雑業に就いてる。つまり職業を持つてゐる。もちろん所得は低いですがね。つまり潜在失業者の形をとるんですね。

○ 美濃口委員 ヨーロッパの考え方からいえば、超完全雇用なんですね。つまり六五%から完全雇用ですよ。今、一%か二%でしょう。

○ 永井委員 日本は、ドイツみたいな季節的な夫業はないですね。

○ 堀口定義氏 戦後は、年間一〇%も国民所得が増大してしましますから、何とかどこかにくつついていた。しかし今後経済が、輸出との関係で、どうもその半分くらいしか伸びないということになりますと、やはりそれだけ増大する人口がたまつて来るんじやないかということですね。

○ 美農口委員 それは、終戦直後のことをこらんになりまして、日本は家庭主義ですから、結局、家族のもとへ帰るんです。みんな農村に帰つて、三百万ふえています。開墾したわけじやない。あれから後に開墾した。あとは、今まで不利益でできなかつた仕事をやつたわけです。その代り乞食みたいな生活しかできぬい。

○ 堀口定義氏 生産性は落ちて、何とか食つてゐるというわけですね。

○ 山中委員長 今の永井さんのお話は、結局どういうことですか、完全失業者を問題にすることは、

日本では数字的に比較的インボーランスは少いということですか。

○ 永井委員 これで将来雇用がふえて、それだけ過剰人口を収容するということは言えない。

○ 山中委員長 それは、完全失業者数だけがここで問題になつてくるわけで、いわゆる潜在失業は別ですから。

○ 永井委員 完全失業を目標にして政府がこういう計画をお立てになつてモダメいやないか、ということです。

○ 美農口委員 完全失業というような問題は失業対策の問題です。アメリカのような所でも失業の問題はあるけれども、所得の高さが違う。どんな社会ができるても、景気変動とか、そういう対策は別個に考えるべきじやないかと鬼います。

○ 堀口定義氏 ただ計算をやつてみる場合に、潜在失業は統計もなかなかつかみにくいいし、こういうはつきりした公的の扱いをする場合に、はつきり労働力人口から落ちるものはこれだけといふことにしないと、計算自体がなかなかできない。片方は生活レベルの問題は何パーセント生活が上がるかといふ点です。ある程度所得の問題で行く。

○ 永井委員 それはやむを得ないでしようね。

- 美濃口委員 つまり向うは完全に資本主義化してゐんます。
- 山中委員長 こういう計画をやる場合、どうしてもそこへ行くんですね。潜在失業を何とか弾き出す手はないですか。
- 堀口定義氏 失業対策審議会のものくらいしかありませんね。
- 美濃口委員 私は過剰人口と同じ意味で、安本で出してみたんです。千五百万くらいあるはずです。
- 潜在失業が。
- 堀口定義氏 就用と労働の問題については、一番ウイークな点ですから、今後とも御援助と御協力を得たいと鬼いますので、その点よろしくお願いいたします。
- 山中委員長 それじゃ、一応これで終りたいと思います。ありがとうございました。

— 終 —

